

**Workshop organised by the Mauritius Library Association on Tuesday 11  
April 2023 at 09:00 hrs at L'Institut Français de Maurice.**

**Mme Aneeta Ghoorah, Directrice Ministère de l'Éducation, de l'Enseignement  
supérieur, de la Science et de la Technologie ;**

**Mme Muriel Piquet-Viaux, Directrice de L'I.F.M**

**M. Gheerishsing Gopaul, Président du Mauritius Library Association**

**Mesdames et Messieurs**

Si je suis parmi vous ce matin, c'est parce que je suis reconnaissant envers ces auteurs qui mettent leur talent, leur carrière et leur engagement au service de la lecture. En effet, la lecture a une influence décisive et un rôle fondateur dans la vie de chacun.

Dans quelques jours, plus précisément le 23 avril, le monde célébrera La Journée internationale du livre et du droit d'auteur.

En célébrant cette journée dans le monde entier, l'UNESCO s'efforce de promouvoir la lecture, l'industrie éditoriale et la protection de la propriété intellectuelle à travers le droit d'auteur.

Cette date a été choisie afin de rendre un hommage mondial au livre et à ses auteurs, et encourager chacun, en particulier les plus jeunes, à découvrir le plaisir de la lecture et à respecter l'irremplaçable contribution des créateurs au progrès social et culturel.

Malheureusement, c'est reconnue que notre poésie descend et s'ensevelit chaque jour davantage dans l'indifférence publique. Elle existe encore, mais n'arrive plus à une publicité véritable. Et pourtant ce n'est pas le talent qui manque, ni l'art d'écrire et de versifier. Il faut encourager les jeunes à écrire et développer leurs talents cachés.

L'écriture de toute sorte est un travail difficile, mais gratifiant - vous obtiendrez une énorme satisfaction d'une pièce finie. Être créatif peut aussi être parfois difficile et stimulant, mais extrêmement amusant. Chaque écrivain sait que, aussi gratifiant que soit le processus de création, il peut souvent être une route cahoteuse.

Tout le monde a un roman en lui. L'écriture créative est l'une des activités les plus agréables que vous puissiez avoir et n'aspire pas nécessairement à réussir dans l'édition du jour au lendemain ! Trouver votre débouché créatif est une raison suffisante pour poursuivre un passe-temps en tant qu'écrivain créatif.

Il existe de nombreuses raisons pour lesquelles vous devriez accorder de l'importance à la capacité d'exprimer vos pensées et vos sentiments par des mots. Avec un passe-temps d'écriture créative, vous obtenez un sentiment de bien-être.

Depuis longtemps, les livres incarnent la capacité humaine d'évoquer des mondes, tant réels qu'imaginaires, et de relater des expériences humaines très diverses. Ils nous aident à partager des idées, à obtenir des informations et à inspirer l'admiration pour des cultures différentes, ouvrant ainsi des possibilités de dialogue considérables entre les individus à travers le temps et l'espace.

Mais, mesdames et messieurs, Un auteur sans lecteurs... C'est comme un lecteur sans livres.

Loisir accessible à tous, peu coûteux et combien merveilleux, la lecture est malgré tout en baisse de popularité. Plusieurs études dépeignent une culture littéraire en déclin chez les étudiants. Il me semble que les étudiants sont de moins en moins motivés à lire pour le plaisir, même s'il y a des exceptions, des personnes extrêmement passionnées. Le téléphone portable et la tablette ont remplacé les Mills & Boon et autres

La nouvelle génération est tombée, dès sa naissance, dans le tourbillon du digital, du numérique. Elle ne jure que par le concis, le condensé, l'urgence, l'impatience, et les émojis. Tout cela au détriment des mots et des phrases.

Je pense que cette génération est plus intéressée par la nouvelle que par le roman, sauf si on lui présente des romans courts, très courts. Elle n'a plus la patience des longues lectures et elle est incapable de se concentrer sur un seul objet pendant des heures. Encore faut-il qu'on lui fasse aimer la lecture et ceci est une autre paire de manches, un véritable défi à soulever.

Ce n'est pas une mauvaise affaire, par ailleurs, car cette génération oblige les auteurs à aller vers l'essentiel, à produire des livres plus courts, mais plus denses. Le travail de style s'en ressent de facto. Mais après tout, qu'est-ce un écrivain si ce n'est celui qui remet constamment son écriture en question ?

L'amour de la lecture doit être un plaisir et non une obligation. Ce qu'on voit à l'école, au collège, au lycée et à l'université, c'est la lecture par devoir et obligation, celle qui permet de passer des examens et d'avoir une bonne note.

La question est comment faire en sorte qu'élèves et étudiants continuent d'ouvrir des livres en dehors de leurs établissements? La réponse est simple: par leur faire comprendre que la lecture les instruit, les grandit, leur assure une forte personnalité, les rend matures, leur donne du prestige... etc.

Bref, leur faire comprendre que l'acte de lire dépasse de loin le simple fait de passer un bon moment avec l'histoire de X ou de Y. La lecture est ce qui nous rend humain. Le rôle d'un professeur est justement d'orienter ses élèves vers cela pour qu'ils prennent conscience que tout est bénéfique dans la lecture. En un mot, donner envie.

C'est pour cela qu'il est impératif que chacun puisse, dès le plus jeune âge, faire, comme Montaigne, du livre un ami : il nous faut donc créer très tôt les conditions d'une belle et longue amitié avec le livre chez nos jeunes concitoyens et développer la place du livre et de la lecture dans la vie des enfants.

En effet, les bénéfices sociaux et académiques sont nombreux : pour le tout-petit, c'est un moment d'intimité et de bien-être vécu avec l'adulte; pour tous, c'est un apprentissage du monde et une façon merveilleuse d'élargir sa propre vie et de la projeter en avant.

La lecture peut constituer une activité familiale sans frontières; elle ne s'apprend pas seulement à l'école. Il est important, à titre de parent, de chercher des occasions d'apprentissage pour votre enfant, peu importe où vous vous trouvez. Savoir lire et

écrire aide l'enfant à avoir plus de confiance en lui-même, à se diriger vers la réussite scolaire.

Pour terminer Je remercie la Mauritius Library Association pour l'organisation de ce forum et d'y m'avoir invité. L'Association, qui fête cette année ses 50 ans d'existence, a toujours été au coeur de nombreux développements dans le domaine des techniques de gestion et d'organisation des bibliothèques et des sciences de l'information.

### **Mesdames et Messieurs**

En cette Journée mondiale du livre et du droit d'auteur, surtout en ces temps incertains, prenons l'engagement de chérir et défendre les livres, symboles d'espoir et de dialogue.